
港擬修訂職工會例 冀加強護國安
倡基於國安理由可拒絕新登記 違國安者不得任職工會職員

香港特區政府計劃今年 4月向立法會提

交修訂《職工會條例》的條例草案，以加

強維護國家安全及完善職工會的規管制

度。根據勞工及福利局和勞工處昨日向立

法會提交文件介紹的修訂建議，新修訂包

括職工會登記局局長可基於維護國家安全

的需要拒絕職工會的新登記或合併申請等

（見表）。勞工處副處長（勞工事務行

政）何錦標昨日在傳媒簡報會上表示，特

區政府的修訂建議針對性地加強維護國家

安全，已顧及市民組織和參與職工會的自

由和權利，對合法合規職工會的運作一定

不會構成負面影響，促進職工會的健康發

展。 ●香港文匯報記者 黃子晉

各界：有利促進整體職工會健康發展
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2019年修例風波期間，大批黑暴分子申
請成立職工會，意圖以職工會為

幌子進行非法或違規的活動。
據立法會文件指，2019年11月至2020年5月，登

記局共接獲4,386宗職工會登記申請。登記局在2021
年至2022年期間推出措施加強審核登記申請，截至
2024年年底，該4,386宗登記申請中，3,650宗申請
已被撤銷，另736宗獲登記的職工會中，有192間其
後因自行解散、自行請求取消登記或違反《職工會
條例》而被撤銷登記。文件指，已登記的職工會有
1,412間，較2019年年底的917間增加54%，另有17
間已登記的職工會聯會，並形容職工會的情況在
2019年黑暴後經歷重大轉變。

今次修例建議規管職工會的登記及出任職工會職員的
資格，包括提出訂明職工會登記局局長可基於維護國家
安全的需要拒絕職工會的新登記或合併申請。職工會登
記局局長局長畢咏彤強調，有關建議旨在針對防範職工
會被用作危害國家安全的行為和活動，但只針對職工會
的新登記或合併申請，而已登記職工會涉及危害國家安
全，則會有現行《維護國家安全條例》打擊。
修例建議亦提出訂明干犯危害國家安全的罪行被

定罪者自被定罪當日起不得任職為職工會職員，或
作為申請新職工會登記的發起人，何錦標表示，雖
然有關建議限制將不設終結日期，但僅針對罪行性
質嚴重的國安罪成者，奉公守法的一般市民根本不
會受影響。

接受境外勢力資金前須申報
在防範境外組織不當干預香港方面，修例建議規

定職工會在接受境外勢力提供的資金前，須向登記
局局長申報，說明資金來源及用途等，經批准後方
可接受。何錦標表示，此建議旨在透過建立機制讓

職工會有機會就是否收取境外資金向局方查詢，獲
得批准後再辦事便可以更為安心。
在加強登記局執法權力方面，修例建議登記局局

長可向職工會或其職員發出書面通知，要求停止進
行涉嫌與會章牴觸的活動，畢咏彤表示，該通知並
不等於要立即取締該職工會，獲通知的職工會只需
避免從事與會章牴觸的活動，之後便可如常運作。
在規管取消職工會登記方面，修例建議登記局局

長可基於會員利益理由取消正進行解散職工會的登
記，何錦標表示，有關建議旨在針對正進行解散的
職工會涉及不恰當處理資產，可能損害其會員的普
遍利益等少數情況。
何錦標表示，特區政府今次建議修例以加強維護

國家安全、完善職工會規管制度為兩大目的。有關
建議切合本地職工會現況，與香港國安法和維護國
家安全條例相輔相成，以及保障僱員在基本法、
《香港人權法案條例》及相關國際公約下享有組織
和參加工會的權利和自由，但結社自由的權利並非
絕對或不受限制為考慮。

《職工會條例》修訂建議摘要
有關維護國家安全的修訂建議

規管職工會的登記及出任職工會職員的資格

●職工會登記局局長可基於維護國家安全的需
要拒絕職工會的新登記或合併申請，申請人
不可就有關決定向法院提出上訴

●訂明干犯危害國家安全的罪行被定罪者自被
定罪當日起不得任職為職工會職員，或作為
申請新職工會登記的發起人

防範境外勢力/境外組織不當的干預

●規定職工會在接受境外勢力提供的資金前，
須向登記局局長申報，說明資金來源及用途
等，經批准後方可接受

●禁止境外勢力提供的資金用於指明本地選舉
●禁止職工會成為境外政治性組織或團體的成

員

●禁止職工會職員成為境外政治性組織或團體
的幹事

加強執法權力
●職工會須備存指明紀錄兩年，並在登記局局

長要求時於指明的期限內提交該等紀錄

●登記局局長或獲其授權的人可進入職工會或
其分會佔用的處所，查閱指明紀錄等資料，
並可複製有關紀錄等資料

●登記局局長或獲其授權的人可為執行《職工
會條例》而進行查訊

●登記局局長可向職工會或其職員發出書面通
知，要求停止進行涉嫌與會章牴觸的活動

●登記局局長可在職工會就擬被取消登記而提
出上訴期間，為防止職工會在上訴期間不當
處置資產或繼續進行涉嫌與會章牴觸的活
動，委任管理人接管職工會資產的管理，直
至上訴完結為止

其他修訂建議
規管取消職工會登記及職工會名稱
●登記局局長可基於會員利益理由取消正進行

解散職工會的登記

●劃一取消職工會登記的通知期及上訴期為28
天

●完善對職工會名稱的規管

放寬職工會會員資格及職工會經費用於本地
選舉

●容許非由境外勢力提供的職工會經費用於選
舉委員會及行政長官選舉

●容許職工會考慮是否接納非通常在香港居住
的人士為會員

資料來源：修訂《職工會條例》完善職工會規

管制度簡報會、立法會人力事務委員會文件

整理：香港文匯報記者 黃子晉

香港文匯報訊（記者 藍松山、陳逸飛）長年亂港、
劣跡斑斑的民主黨近日再傳出醞釀解散的消息。民主
黨主席羅健熙昨日稱，該黨中委會將於今日（20日）
開會「商討前路」問題。多名立法會議員昨日在接受
香港文匯報訪問時表示，回顧民主黨過去種種行為，
對香港破壞性極大。在香港國安法生效後，該黨失去
了參政議政的平台，因此其瓦解是必然趨勢。他們指
出，民主黨其實一直有機會以實際的行動向社會證明
其洗心革面，然而他們根本無意改過，故此一直得不
到社會人士的支持，因此若最終宣布解散，這也是他
們自己將道路愈走愈窄的結果。

將路愈走愈窄 玩完可算報應
民主黨的前身為「港同盟」，1994年10月與「匯

點」合併成民主黨。自香港回歸祖國以來，民主黨
「逢中央、特區政府必反」，在立法會不斷以拉布，
甚至動用肢體暴力等非法手段企圖癱瘓議會、阻礙特
區政府依法施政。2019年，民主黨更墮落成與反中亂
港分子沆瀣一氣，其後多名核心成員參與非法「初
選」，圖謀攬炒香港。去年11月，香港高等法院判處
參與非法「初選」的其中6名民主黨成員罪名成立，
分別被判囚4年1個月至6年9月刑期，另外，許智峯

棄保潛逃，目前被警方通緝。
立法會議員陳勇指出，民主黨的部分成員或因觸犯

國安法而面臨法律的制裁，或已選擇潛逃，現已陷入
「萬劫不復」的境地。公民黨的結局無疑為他們提供
了最為深刻的借鑒。回顧他們過去的行為，若最終宣
布解散，這也是他們自己將道路愈走愈窄的結果，終
究是「因果報應」，這不僅是民意的體現，更符合香
港的整體利益，市民們也樂見。
他認為，民主黨的發展歷程對於當前有志從政的年

輕人而言，是一個極具教育意義的反面教材，提醒年
輕人在從政的道路上，必須時刻保持對法律的敬畏之
心，並對市民負責。只有這樣，才能在政治生涯中穩
健前行，真正為香港的繁榮穩定貢獻力量。
「民主黨走向『散檔』的地步，既是他們咎由自

取，也是他們唯一的選擇。」立法會議員梁熙表
示，包括他在內的各界人士曾多次呼籲，民主黨只
要能與過去反中亂港的行為切割，特別是就黑暴事
件道歉並譴責有份參與的成員，以實際的行動向社
會證明其洗心革面，在香港社會仍有其一席之地。
「可惜的是，民主黨至今一直迴避對過去錯誤的承
擔，顯示他們根本無意改過，亦不可能得到社會的
諒解，現時要步向解散的道路，也是預期之中。」

立法會議員李梓敬批評，民主黨過去在香港做了許
多破壞性行為，而在香港國安法生效後，該黨失去了
參政議政的平台，因此其瓦解是必然趨勢。
他提到，民主黨傳出「散檔」在時機上有些巧合，
現時馬斯克對USAID（美國國際開發署）提出指控，
該機構曾支持外國組織從事顛覆它國內政的「顏色革
命」，唯現時USAID已不再提供支持，「一些組織選
擇在此時解散，難免令人遐想。」他並提醒市民，要
警惕民主黨可能採取刻意「賣慘」等策略，以企圖博
取同情或支持。
新民黨立法會議員容海恩批評，民主黨多年來打着
民主旗號，實則處處與中央對着幹，擾亂香港社會秩
序，破壞「一國兩制」的成功實踐。他們漠視民生，
勾結外部勢力，把香港當作反中亂港的工具。如今，
香港形勢已發生了根本性變化，民主黨仍然拒絕接受
現實，注定走向末路。
「他們在立法會內外煽風點火、無法無天，嚴重破壞

香港法治和管治秩序。『35+顛覆政權案』就是明證，
民主黨勾結外部勢力圖謀顛覆政權的惡行昭然若揭。
民主黨走到解散的地步或是對民主黨的最佳安排。」
容海恩強調，香港要繼續保持繁榮穩定向前走，這些
反中亂港、拖香港後腳的政黨，就不應該繼續存在。

民主黨醞釀解散 議員：不悔改終必瓦解 香港文匯報訊（記者 蔡學怡）為
加強內地司法人員更深入了解香港普
通法制度，最高人民法院與香港特區
律政司建立的「香港國際法律人才培
訓學院」今年一月合辦了為期兩周的
「香港普通法司法實務研修班」。特
區政府律政司司長林定國昨日書面回
覆立法會議員質詢時表示，根據研修
課程之後向學員收集的意見顯示，逾
95%的內地法官認為有關課程非常專
業，也增強他們日後對處理涉外，特
別是涉港案件的信心。林定國指出，
培訓學院透過一系列的培訓項目，亦
提升香港的普通法制度在國際社會中
的影響力。

增處理涉港案件信心
經民聯立法會議員梁美芬書面提問
有關「香港普通法司法實務研修班」
的成效、評估指標等。林定國回覆表
示，培訓學院在研修班結束向學員收
集意見表，以評估研修班的成效。
在意見表中，逾95%的內地法官

表示研修班涵蓋的課題與他們的工
作相關、內容豐富深入，並建議未
來可以就個別議題舉辦專門的培訓
等。在結業分享中，內地法官表示
研修班課程充實、專業、連貫、循

序漸進、果實纍纍，讓他們進一步認識香港
普通法制度的實際運作，並理解香港普通法
制度與內地法律制度的不同，同時也增加他
們對處理涉外，特別是涉港案件的信心。
對培訓學院在未來的培訓工作方面，林
定國透露，培訓學院將會與不同的機構合
作，為內地、本地和國際法律人才舉辦能
力建設項目，包括將於3月14日與聯合國
國際貿易法委員會合辦氣候變化與國際貿
易法會議。「通過一系列的培訓項目，一
方面為本地、內地和不同地區的法律人才
進行培訓，同時讓香港發展為法律能力建
設中心，提升香港的普通法制度在國際社
會中的影響力。」
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航空教育徑增「兩航起義」展廳

●廖志勇（右一）向新展覽廳的首批訪客介紹主題展
品。

香港文匯報訊 香港特區政府民航處航空教育徑最新
增設以「兩航起義」及國家民航發展為主題的展覽廳，
以加深公眾對國家民航發展，包括國家自主研製飛機的

認識和了解。展覽廳由昨日開始開放予公眾參觀。
1949年11月9日，12架中國航空公司和中央航空公
司的飛機從香港啟德機場北飛，排除萬難抵達北京及
天津。「兩航起義」除了是國家民航業的重大事件及
愛國壯舉外，亦與香港民航關係密切。展覽透過歷史
圖片、文字展板和電影放映介紹「兩航起義」的重要
時刻，內容涵蓋兩航起義的背景、經過，以及對國家
日後民航發展的深遠影響。
國家民航業在「兩航起義」後迅速發展，展覽廳臚列

了國家民航業自1950年以來在運輸周轉量、全國機場數
量、民航飛機數量和航線數量的民航統計數據。此外，
成功開發C909和C919兩款國家自主研製飛機是國家航
空製造業的重要里程碑，展覽展示了該兩款飛機的研製

歷程，同時讓訪客可回顧C919飛機於2023年12月16日
在維多利亞港上空翱翔的歷史時刻。
民航處處長廖志勇昨日歡迎新展覽廳的首批訪客，包

括「兩航起義」前輩及其家屬，以及中國航空（集團）
有限公司、香港兩航聯誼會和香港民用航空事業職工總
會的代表。
廖志勇表示：「民航處航空教育徑的訪客到訪新增的
展覽廳，透過回顧『兩航起義』的歷史及多年來國家的
民航發展，必定對國家民航發展的非凡成就感到自豪。
我們期望航空教育徑新增的展覽廳會繼續加深公眾對國
家民航發展的了解。」
航空教育徑每日設有兩團導賞團，供公眾免費參觀。
可供預約時段為星期一至五（公眾假期除外）上午10時
至11時30分及下午2時至3時30分。有關申請參觀的詳
情，可瀏覽民航處網頁（www.cad.gov.hk/chinese/avia-
tion_education_path.html）。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）多位政界及勞工界
代表昨日接受香港文匯報訪問時表示，是次修例是防
範反中亂港分子利用職工會危害國家安全，讓香港職
工會確實維護勞工權益，合法、合情、合理，更有利
促進整體職工會在香港健康發展，值得支持。
立法會議員、工聯會理事長黃國表示，2019年黑暴
事件後，香港在短短半年時間內新增逾4,000多宗新
職工會登記申請，當中不少更是以政治目的為由，肆
無忌憚以「港獨」立場成立的工會，對國家安全構成
重大威脅，亦對勞工界生態造成不良影響。
他批評，「黑暴工會」不但騎劫傳統工會和業
界，更多次發起旨在擾亂社會的「政治性罷工」，
鼓動非法集會，意圖搶奪管治權，破壞社會秩序，
損害打工仔福祉，危害國家安全。他歡迎是次修訂
建議，落實香港國安法和《維護國家安全條例》有
關規定，築牢維護國家安全防線。

立法會人力事務委員會主席、勞聯立法會議員林振
昇表示，2019年修例風波期間，大批反中亂港分子假
借新登記職工會名義搞所謂「政治罷工」，做法完全
偏離職工會的職能，不利勞資關係，更嚴重危害國家
安全，破壞香港社會繁榮穩定。特區政府是次修訂，
正好針對有關情況，與香港國安法、《維護國家安全
條例》相輔相成，合法、合情、合理。
談到修例建議提出職工會須備存賬簿、會員登記

冊、相關會議紀錄等兩年，並在登記局局長要求時
於指明的期限內提交，他表示，在現行法例下，職
工會需要每年向勞工處提交財務報告及會員人數
等，相信有關要求不會對職工會構成太大麻煩，惟
部分職工會是由基層勞工組成，期望局方要彈性地
處理對會議紀錄的要求。
立法會人力事務委員會副主席顏汶羽表示，2019
年黑暴期間，一些別有用心者意圖以職工會為幌子

進行非法或違規活動，騎劫傳統工會與業界，支持
特區政府此次修例，相信能加強維護國家安全及完
善職工會的規管制度。
他認為，規管職工會的登記及出任職工會職員的

資格，可以保障職工會免受干犯危害國家安全罪行
者的不良影響，防止別有用心的被定罪者藉成立新
職工會進行非法或違規活動。
立法會人力事務委員會委員李鎮強表示，不少反

中亂港分子於黑暴期間利用職工會名義與境外勢力
勾結，收取境外資金煽搞反中亂港，今次修例建議
正好能防範有關情況。
除了需有法律要求職工會在收取境外資金前主動

申報，他認為特區政府應設法鼓勵銀行加強留意職
工會銀行戶口的可疑賬目來往情況，以防範黑錢流
入等不法行為。
勞顧會僱員代表林偉江表示，希望透過今次修例

可以杜絕立心不良者利用職工會作出損害香港利益
的事情，讓香港的職工會切實維護勞工權益。


